



AL P. MAXIMILIANO GARCIA CORDERO, OP EN SU JUBILACION

1. DATOS BIOGRAFICOS

- El P. Maximiliano García Cordero OP, nació el día 3 de abril de 1921 en Nembra-Aller (Asturias).
- Realizó sus estudios de Humanidades en el Colegio de los PP. dominicos de Corias (Cangas del Narcea, Asturias), durante los años 1931-1936.
- Ingresó en la Orden Dominicana el año 1936, emitiendo su Profesión religiosa el año 1937.
- Cursó los estudios de Filosofía y Teología en la Facultad de Teología de San Esteban en Salamanca, en la que obtuvo la Licenciatura en Teología el año 1944. Este mismo año fue ordenado sacerdote.
- Obtiene una buena preparación para los futuros estudios bíblicos con dos cursos de Filología Semítica en la Universidad Central de Madrid, durante los años 1944-1946.
- Destinado por sus Superiores a los estudios bíblicos, cursa éstos en L'Ecole Biblique de Jerusalén, durante los años 1946-1948, concluyéndolos con la Licencia en Sagrada Escritura ante la Pontificia Comisión Bíblica. Ante ella obtuvo el Doctorado en Ciencias Bíblicas el año 1964 con su tesis que llevó como título 'La esperanza en el más allá en el Antiguo Testamento'. Su estancia en Tierra Santa durante esos dos años, y sus numerosos viajes en años posteriores, le hacen conocer in situ todos los lugares bíblicos y arqueológicos de Palestina, Trasjordania, Siria, Egipto, Turquía y Grecia. Ha seguido paso a paso los viajes de

San Pablo y el itinerario de la campaña de Alejandro Magno desde el Gránico hasta Issos.

- Apenas concluidos los estudios bíblicos y orientalistas en Jerusalén fue nombrado Profesor de Exégesis del Antiguo Testamento en la Facultad de Teología de San Esteban en Salamanca el año 1948. Explicó esta asignatura hasta el año 1964.

- Comenzó su docencia en la Facultad de Teología de nuestra Universidad Pontificia de Salamanca el curso 1950-1951, haciéndose cargo de las asignaturas de Exégesis del Antiguo Testamento y Teología Bíblica. Pasó a Catedrático de las mismas el curso siguiente. En los Bienes de Teología ha venido impartiendo cursos especializados sobre materias afines a su Cátedra, como Instituciones de Israel, Judaísmo y Helenismo y Culturas orientales. Catedrático hasta su jubilación, ha ejercido la docencia en la Facultad de Teología durante 41 años.

- Sus explicaciones en la Facultad de Teología se caracterizaron en sus primeros años por un aperturismo bíblico, que por los años 1950-1960 sorprendía a no pocos. El tiempo demostró que aquel aperturismo era acertado. Fue un hombre con clara visión del futuro que esperaba a los estudios bíblicos.

- Especialista en Filología bíblica, en Lenguas y Culturas orientales, ha simultaneado su profesorado en la Facultad de Teología con la docencia en la Facultad Bíblica Trilingüe desde el año 1973 hasta el de su jubilación. En ella ha explicado Lengua aramea, Historia del pueblo de Israel, Crítica literaria del Antiguo Testamento e Instituciones de Israel. Desde ella ha impartido clases de arameo, sánscrito, siríaco, copto, egipcio, árabe y asiro-babilónico, a alumnos de la Facultad de Teología, de la Bíblica Trilingüe y de la Universidad Civil de Salamanca que solicitaban, con verdadero interés, las clases de lenguas orientales del Dr. García Cordero. Decía en alguna ocasión que dedicaba cada mes a repasar, mejor, perfeccionar, una lengua distinta. Y entre ellas no contaba, por supuesto, el castellano, el latín o el griego.

- Fue Perito Conciliar durante todas las las sesiones del Concilio Vaticano II, los años 1962-1965.

- Ha impartido Conferencias, sobre temas bíblicos y orientales, en numerosas ciudades de España. Y también del extranjero, en Portugal, Méjico, Guatemala y República Argentina.

- Ha realizado una importante y benemérita labor en relación con la versión de la Biblia de Nácar-Colunga. Se hizo cargo de ella desde la edición 13, publicada el año 1962. Desde entonces ha ido revisando las introducciones, versión y notas, poniéndolas al día a la luz de los nuevos estudios e investigaciones, hasta la última edición que alcanza, en sus diversos formatos, el número 127.

- A la luz de todo ello, puede decirse que el Dr. García Cordero es uno de los hombres más cultos que ha pasado por nuestra Universidad Pontificia. Y no sólo en el campo bíblico y oriental. Ha sido un hombre que ha sabido organizar sus ocupaciones de tal modo que ha sacado tiempo para leer de todo. Nunca tuvo ratos de «ocio» en el sentido estricto de la palabra. Los que subían a la Peña de Francia durante el mes de julio, que él siempre pasa en ella, le sorprendían leyendo los clásicos latinos y griegos o el Quijote (que lee dos veces cada año, una en los riscos de aquellas alturas y otra durante las ocupaciones del curso).

- La vida del P. Maximiliano ha sido una vida completamente dedicada al estudio. A su inteligencia privilegiada, memoria singular e indomable espíritu de trabajo, ha unido una ventaja para los estudios. Miembro de la Orden Dominicana, nunca tuvo que dedicar tiempo a cargos de directiva en la misma. Solía decir a sus colegas de Profesorado, con gracia y sin pesar, que durante los años de su juventud mandaban en la Orden los mayores. Y ahora que soy mayor manda... la «santa infancia».

- Una virtud singular del P. Maximiliano merece ser resaltada. Al fiel cumplimiento de su deber, añadió una completa disponibilidad para cualquier colaboración o actividad que le fuese pedida por parte de las Autoridades Académicas. Ello merece un singular agradecimiento por parte de la Universidad y en particular por la Facultad de Teología.

- Felicitamos de todo corazón al P. Maximiliano García Cordero por haber llegado a la edad de la jubilación lleno de méritos y rebosante de salud. Desde la Revista de nuestra Facultad le deseamos largos años de vida, durante los cuales pueda disfrutar de un «jubilum» que tiene bien merecido. Aunque no dudamos que el Dr. García Cordero continuará trabajando por el progreso de los estudios bíblicos y orientales. El P. Maximiliano es uno de esos hombres que no dejará de leer y escribir hasta que le llegue el «Jubilum» eterno en la Casa del Padre.

2. LIBROS PUBLICADOS

1. *Pentateuco* (Biblia Comentada I) Madrid, 3ª edición, 1967.
2. *Jesucristo como problema*, 2ª edición 1973.
3. *Libros Proféticos* (Biblia Comentada III) 2ª edición 1967.
4. *Libros sapienciales* (Biblia Comentada IV). Introducciones y Comentarios a Job, Salmos y Cantar) 2ª edición 1967.
5. *El libro de los Siete Sellos*. Madrid 1962.
6. *Las Huellas de las Antiguas Civilizaciones*. Madrid 1963.

7. *El Libro de los Salmos*. Madrid 1963.
8. *Problemática de la Biblia*. Madrid 1971.
9. *Teología de la Biblia I* (Antiguo Testamento). Madrid 1970.
10. *Teología de la Biblia II* (Nuevo Testamento). Madrid 1972.
11. *Teología de la Biblia III* (Nuevo Testamento). Madrid 1972.
12. *Biblia y Legado del Antiguo Oriente*. Madrid 1977.

3. ARTICULOS PUBLICADOS

1. La reprobación de Israel en los Profetas, *Estudios Bíblicos*, X (1951) 403-433.
2. Evolucionismo, Poligenismo y Exégesis Bíblica, *Ciencia Tomista*, 240-241 (1951) 1-23.
3. La esperanza de la resurrección corporal en el Libro de Job, *Ciencia Tomista*, 246 (1952) 3-23.
4. El reinado de Dios en el Antiguo Testamento, *Ciencia Tomista*, 250 (1954) 1-31.
5. La vida de ultratumba según la mentalidad de los antiguos hebreos, *Salmanticensis*, I (1954) 343-364.
6. Intuiciones de retribución en el más allá en la literatura sapiencial, *Ciencia Tomista*, 254 (1955) 2-24.
7. Pío XII y los estudios de la Sagrada Escritura, *Salmanticensis*, IV (1958) 430-464.
8. Los descubrimientos del desierto de Judá y los orígenes del Cristianismo, *Ciencia Tomista*, 265 (1958) 59-137.
9. Las diversas clases de pecados en la Biblia, *Ciencia Tomista*, 267 (1958) 399-430.
10. Hipórbolo, paradoja y realidad en las profecías mesiánicas, *Ciencia Tomista*, 271 (1959) 353-382.
11. Contenido y ámbito de la salvación y redención en el antiguo Testamento, *Ciencia Tomista*, 273 (1960) 1-37.
12. La Alianza, tema central del Antiguo Testamento, *Ciencia Tomista*, 284 (1962) 521-541.
13. Idealización épico sacral en la historiografía bíblica, *Ciencia Tomista*, 296 (1966) 425-448.
14. Teología Bíblica e Historia de Salvación, *Ciencia Tomista*, 297 (1966) 614-642.
15. Mitos y Leyendas mesopotámicas en la Biblia, *Ciencia Tomista*, 301 (1962) 587-625.
16. El Santo de Israel, en *Mélanges bibliques redigés en l'honneur de André Robert* (París 1957) 165-173.
17. Interpretación Católica del Antiguo Testamento, *Enciclopedia del Mundo Católico*, 13 (Madrid) 385-415.

18. In Memoriam P. Maestro Alberto Colunga, OP, *Estudios Bíblicos*, XXI (1962) 190-194.
19. La espiritualidad en el Antiguo Testamento, *Historia de la Espiritualidad*, I (Barcelona 1969) 5-88.
20. La evolución del concepto de Dios en el Antiguo Testamento, *Ciencia Tomista*, 305 (1968) 547-604.
21. La idea de «creación» en el Antiguo Testamento, *Ciencia Tomista*, 308 (1969) 387-434.
22. La noción de «Alianza» en el Antiguo Testamento, *Salmanticensis*, XVI (1969) 235-274.
23. El Monoteísmo en el Antiguo Testamento, *Burgense*, 10 (1969) 9-34.
24. Noción y problemática del pecado, en *Salmanticensis*, XVII (1970) 3-55.
25. La historicidad de los patriarcas hebreos, *Ciencia Tomista*, 306 (1969) 3-81.
26. Carácter histórico de la Revelación bíblica, *Burgense*, 11 (1970) 63-80.
27. La «desmitologización» del Nuevo Testamento, *Ciencia Tomista*, 312 (1970) 445-471.
28. El misterio del Reino de Dios, *Ciencia Tomista*, 316 (1971) 328-376.
29. Concepción jerárquica de la Iglesia en el Nuevo Testamento, *Salmanticensis*, XVIII (1971) 233-287.
30. Mensaje evangélico y autoridad civil en el Nuevo Testamento, *Cultura Bíblica*, 29 (1972) 3-21.
31. Teología Bíblica de la liberación, *Teología de la Liberación* (Burgos 1974) 135-180.
32. Del Mesianismo a la Escatología en el Antiguo Testamento, *Salmanticensis*, XXIII (1976) 15-59.
33. El Nacional-Monoteísmo en el Antiguo Testamento, *Ciencia Tomista*, 348-349 (1979) 587-621.
34. Judaísmo y Parsismo, *Religión y Cultura*, 119 (1980) 673-701.
35. El Mesianismo dinástico-davídico y el concepto de realeza sacra en el Antiguo Oriente, *Mélanges Cazelles* (París 1984) 263-273.
36. El «Hades» de los antiguos helenos y el «sheol» de los hebreos, *Corollas Philológicas in honorem J. Guillén* (Salamanca 1983) 197-228.
27. Sócrates y Jesús, *Ciencia Tomista*, 361 (1983) 287-327.
38. Shalom. Hacia la Paz mesiánica, *Ciencia Tomista*, 364 (1984) 211-228.
39. Originalidad del mensaje de Jesús frente al Judaísmo, *Ciencia Tomista*, 368 (1985) 437-497.
40. La esperanza del más allá de Jesús frente al Judaísmo, *Ciencia Tomista*, 368 (1985) 437-497.
41. La esperanza del más allá en el Nuevo Testamento, *Ciencia Tomista*, 373 (1987) 209-264.

42. Jesucristo Legado divino, *Enciclopedia Rialp*, t. 16, 416-434.
43. Los ángeles según las creencias judías del tiempo de Jesús, *Ciencia Tomista*, 337 (1988) 409-440.
44. Los espíritus malignos según las creencias judías del tiempo de Jesús, *Ciencia Tomista*, 380 (1989) 417-456.
45. El ministerio de los ángeles en los escritos del Nuevo Testamento, *Ciencia Tomista*, 384 (1991) 1-40.
46. Centenario de «L'Ecole Biblique» de Jerusalén, *Salmanticensis*, XXXVIII (1991) 225-236.